

Détecteur de mensonges: Le plébiscite pour la paix à l'ère de la post-vérité



Natalia Arbeláez Jaramillo

www.lasillavacia.com

@lasillavacia

14^e Assemblée plèniere de ParlAmericas

#PA14Col



- Une plateforme numérique entièrement indépendante, créée il y a plus de 8 ans pour couvrir les enjeux liés au pouvoir en Colombie. Notre devise est: « Nous révélons tout ce que nous savons, et nous savons tout ce que nous révélons ».

The screenshot shows the website interface for LASILLA VACÍA. At the top, there is a navigation menu with sections like LA CACHACA, LA CARIBE, LA PACÍFICO, LA SANTANDEREANA, LA SUR, LA ACADEMICA, ESPECIALES, DETECTOR, QUIÉN ES QUIÉN, and LA SILLA LLENA. Below the navigation is a blue banner with a countdown timer: 'FALTAN: 18 DÍAS | 15 HORAS | 57 MINUTOS' and 'Y YA SOMOS: 252 SÚPERAMIGOS'. A search bar and a 'CERRAR SESIÓN' button are also visible. The main content area features a large photo of a diverse group of people, some giving thumbs up. To the right of the photo is the article title: 'SILLA PACÍFICO Gobierno conjuró el paro indígena dividiendo y con las mismas promesas'. Below the title is a short summary: 'Los acuerdos del paro indígena son hasta el momento la ratificación de antiguas promesas con nuevas fechas. Solamente el Cric logró algunos acuerdos en temas puntuales de inversiones en salud, casas y educación.' At the bottom of the article, there are icons for views (72) and comments (0).



Nous vérifions les discours, publications, conversations et déclarations des dirigeants colombiens.

Nous vérifions des chaînes de messages envoyées par les utilisateurs avec nos détecteurs WhatsApp.

Notre critère de sélection est l'utilité publique et non les prises de position. Nous les classons par catégorie, faisons des vérifications complémentaires avec d'autres documents et notons chaque déclaration sur notre échelle.

Plébiscite pour la paix



- En octobre 2016, le Président Santos a lancé un référendum pour valider l'accord de paix avec les FARC afin de mettre fin à plus de 50 années de conflit armé.
- Les camps du OUI et du NON se sont mobilisés pour convaincre la population et la campagne référendaire était fortement divisée entre les partisans et opposants à l'accord de paix.
- Au cœur de cet environnement polarisé, de nombreuses « fausses nouvelles » ont circulé sur les réseaux sociaux.
- Le camp du NON l'a emporté, menant à une renégociation de l'accord de paix et sa validation par le Congrès.

Notre détecteur de mensonges en action



LAS MENTIRAS MÁS REPETIDAS

- El sueldo de los de las Farc
- El Acuerdo de Paz es contra los agricultores
- El Acuerdo de Justicia exime a los secuestradores
- No se detienen a los paramilitares
- Las Farc han entregado a los menores reclutados
- Las Farc comprarán las elecciones con la plata mal habida

“Cada comandante tendrá sueldo especial y así por escalafón hasta llegar al secretariado de las FARC quienes tendrán sueldo igual a los congresistas.”

FALSO

Explicación:

Este mito se ha difundido una y otra vez por redes pero no tiene ningún sustento en el Acuerdo Final.

- Les mensonges les plus souvent répétés:
 - Le salaire des FARC;
 - L'accord de paix est contre les fermiers;.
 - L'accord de justice exonère les ravisseurs:
 - Les FARC ont livré les recrues mineures;
 - Les FARC vont acheter les élections avec des gains mal-acquis...

Détecteurs pour la campagne du Non



- Nous avons analysé le début de la campagne du Non à travers les discours de l'ancien président Álvaro Uribe à Bucaramanga et Barranquilla.
- Nous avons analysé une chaîne de messages WhatsApp envoyée par le directeur du Comité politique du Centre démocratique qui était présentée comme un résumé de l'accord final.

Detector de mentiras al arranque del NO al plebiscito

Por LASBLAVAGIA.COM - 07 DE AGOSTO DE 2016



30857 31

El ex presidente Álvaro Uribe anunció su campaña por el No al plebiscito esta semana en Bucaramanga y en Barranquilla, donde dio los primeros discursos después de que el Centro Democrático decidiera hacer campaña por esa opción en la consulta sobre el acuerdo entre Gobierno y Farc.

En Bucaramanga estuvo en la Universidad Autónoma y en Barranquilla tuvo cuatro reuniones con empresarios, con estudiantes en la Universidad del Norte (en donde un grupo lo abuchó), con los empleados de la empresa de unos amigos y con simpatizantes en un restaurante.

Como en ambos escenarios el líder del Centro Democrático sirvió las bases de la narrativa de esa campaña, La Silla le puso el detector de mentiras a sus principales afirmaciones. Y de las 33 que hicimos, encontramos que seis fueron verdaderas y cuatro falsas. La mayoría son verdades a medias, ya sea porque son ciertas pero tienen grandes salvedades, porque se como hechos situaciones futuras que son posibles pero nada seguras, o porque parte de datos ciertos para llegar a conclusiones erradas.

De aquí a las elecciones, La Silla estará chequeando las afirmaciones de ambas campañas para contribuir a que en este plebiscito los colombianos puedan tomar su decisión por el Sí o por el No con base en información cierta.

PUBLICACIONES SELECCIONADAS

Cuadernos de trabajo: Participación pública y lucha contra la corrupción. A propósito de los acuerdos de La Habana

Cuadernos de trabajo: Los retos de los empresarios en la construcción de paz

QUIEN ES QUIEN | PERFILES

Álvaro Uribe Vélez
Ex presidente de la República y Senador

¿Tiene más información sobre lo que publicamos o nueva información que deba incluir en este espacio?

¿CURIOSOS LO QUE PASA?

Détecteurs pour la campagne du Oui



SILLA CARIBE Platziact | Caribe | Detector de mentiras |

Detector de Mentiras al General Mora en su defensa al Sí

Por ANTONIO CANCHILA GARCÍA · 22 DE SEPTIEMBRE DE 2016



General Jorge Enrique Mora. (Foto tomada)

459

Como lo hicimos la semana pasada con una en un recorrido por el Caribe, hoy le aplicamos declaraciones que dio el general Jorge Enrique del Gobierno en La Habana, quien estuvo en la llamada Maratón Pedagógica por la Paz.

De una entrevista con El Heraldo seleccionamos

Detector de Mentiras a la campaña del Sí en el plebiscito

Por LAURA ADELLA ARRETA | ANTONIO CANCHILA GARCÍA · 10 DE AGOSTO DE 2016



De izquierda a derecha, Efraín Cepeda (conservador), Martín Santos (hijo del Presidente y director de la Fundación Buen Gobierno), Antonio Correa (del viaje PPK), Guvnina Torres (concejala de La U), Silvio Camaragüe (Partido Liberal), Mauricio Lobo (Partido de La U), Diana Gaviria (Cambio Radical), Andrés García Zuccardi (La U), Antonio Sanguino (Alianza Verde), Hernando Padua (Cambio Radical) y Karen Curi (Cambio Radical).

7246

La campaña periodística por el Sí en el plebiscito llegó esta semana a Cartagena. Diez congresistas (y el concejal de Bogotá Antonio Sanguino, coordinador de la Alianza Verde) del llamado Comité Político del Sí a los acuerdos de paz con las Farc lideraron este lunes una manifestación en plaza pública que ratificó cómo será buena parte de la campaña para referendar el proceso: una mezcla entre espontáneos, organizaciones sociales y la maquinaria de los políticos.

En un evento en el que hubo más populismo que pedagogía, escogimos para chequear las frases referidas al contenido de los acuerdos siguiendo con nuestro ejercicio de controlar la veracidad de la información que los líderes les dan a los colombianos para que referendan o no los acuerdos de paz.

PUBLICACIONES SELECCIONADAS |

Cuadernos de trabajo: Participación política y lucha contra la corrupción. A propósito de los acuerdos de La Habana

Cuadernos de trabajo: Los retos de los empresarios en la construcción de paz

QUIEN ES QUIEN | PERFILES

PUBLICACIONES SELECCIONADAS |

Un país posible en La Tierra del Cielo

Efecto de la mezcla del oro en la calidad del agua del río Bogotá y en la salud de la población de Monterrey, Sur de Bolívar

Memorias reparadoras, la clave para seguir

Modernización urbana y equidad social en Cartagena de Indias, una mirada desde la prensa local

An interview with Otilio Tiberius

Países del desajuste cotidiano: acercamiento de tierra y agua en Montes de María, Colombia

QUIEN ES QUIEN | PERFILES

¿Tiene más información sobre lo que publicamos o

- Nous avons analysé une entrevue du Général Mora, membre de l'équipe de négociation, dans *El Heraldo* où il discutait du processus de paix.
- Nous avons aussi analysé ce qui s'est dit sur l'accord de paix lors d'une manifestation du Comité politique du Oui à Carthagène à laquelle ont assisté 10 Membres du Congrès et un conseiller de Bogotá.

La polarisation continue...



Detector de WhatsApp al “fracaso” de la implementación de los acuerdos de paz

Por NATALIA ARBELÁEZ JARAMILLO | SARA RUIZ · 06 DE OCTUBRE DE 2017



1234

La Silla Vacía le aplicó su detector de WhatsApp a una carta que Henry Acosta Patiño nos confirmó que escribió y que está circulando en WhatsApp, en la que afirma que la implementación del Acuerdo Final está en riesgo en el Gobierno, el Congreso y las Cortes. La mayoría de las afirmaciones son exageradas porque parten de negar cualquier avance.

Recuerden que si quieren saber si lo que le mandan sus amigos sobre política es cierto, nos pueden enviar la cadena al 318-3124521 y nosotros se lo devolvemos en un par de días, de ser posible, chequeado para que usted se lo reenvíe a sus amigos.

PUBLICACIONES SELECCIONADAS

Colombia debería decir “no” a los rebeldes armados

‘Evejecer en Colombia’, de la Editorial Universidad Esternado

Los silencios de la guerra

DERECHO PRIVADO Y MEDIO AMBIENTE: HOMBRES A FERNANDO HENESTOSA

NEUROCIENCIAS Y DERECHO: REFLEXIONES SOBRE LA CONDICIÓN SOCIAL, EL LIBRE ALBUERTO LA

Detector de Whatsapp a supuestos cubanos contratados para adoctrinar

Por NATALIA ARBELÁEZ JARAMILLO | SARA RUIZ · 08 DE NOVIEMBRE DE 2017



1422

La Silla le aplicó su detector de WhatsApp a una cadena que afirma que habrían llegado a Colombia cerca de 1500 cubanos contratados por el Gobierno para que convencieran a los campesinos y la gente en general de votar por los candidatos que estarán en coalición con la Farc. La información es falsa.

Recuerden que si quieren saber si lo que le mandan sus amigos sobre la política es cierto, nos pueden enviar la cadena al 318-3124521 y nosotros se lo devolvemos en un par de días, de ser posible, chequeado para que usted se lo reenvíe a sus amigos.

PUBLICACIONES SELECCIONADAS

Testigos del Periodismo Colombiano

JUSTICIA TRANSICIÓN

Cuadernos o Participación: Lucha contra corrupción de los actores Habana

Cuadernos o Los retos de empresarios constitución

Cuadernos o La justicia en los años Habana

- Même après le plébiscite, la polarisation continue dans la mise en œuvre de l'accord.
- Chaque semaine nous recevons des chaînes de message WhatsApp sur la situation post-conflit.
- Nous avons vérifié: la stratégie politique des FARC, les garde du corps des guérillas, le vote blanc et les FARC, l'échec de la mise en œuvre de l'accord, et la présence des étrangers en formation dans les zones de réinsertion, entre autres choses.